

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 655

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 3'00 . . .  
Extranjero, id. . . . . 4'50 . . .

Miércoles 4 de Marzo de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.  
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Colegio español en Roma (1)

Seríamos grato trasladar íntegra al "Boletín" la Memoria que nos ha dirigido el Rector del Colegio Español de San José en Roma, dándonos exacta cuenta del estado de aquel Centro docente y de los frutos obtenidos en el pasado curso, pues contiene noticias muy interesantes que en verdad honran al Establecimiento y ceden a la vez en gloria de nuestra patria, de cuya decadencia intelectual y moral tanto hablan muchos que, al comparar nuestra situación con la de otros pueblos, se fijan más en el brillo aparente, en el falso oropel de los adelantos materiales, que en lo verdaderamente hondo y sólido, que es lo que se refiere a las costumbres y al espíritu, al sentimiento y a la voluntad.

Pero el documento de que hablamos es tan extenso, que nos atrevemos a estampar aquí sino un extracto de él, aunque tan minucioso, que esperamos satisfará a todos los que deseen conocer puntualmente lo que hacen y lo que adelantan los jóvenes que España envía a Roma, a fin de que en aquel emporio de la ciencia católica, y bajo la mirada del Soberano Pontífice, se hagan ejemplares ministros del Dios vivo, maestros de los pueblos, hoy tan necesitados de enseñanzas puras, y modelos en las virtudes predicadas por el Salvador del mundo a los hombres, y que por desgracia han caído o en olvido lamentable o en menosprecio absoluto.

Constituyó el primer capítulo de la Memoria un recuerdo o remembranza de lo que el Colegio debe a León XIII, quien lo fundó, hizo en su obsequio extraordinarios sacrificios, tuvo constantemente fijos en él los ojos, y ahora en el último año acaba de asegurar con una medida salvadora su perpetua vida.

Nos referimos al precepto, dirigido por Su Santidad a todas las diócesis de España, de crear una capellanía a lo menos en favor de aquella Escuela.

Los Obispos han respondido a la voz del Papa, como no podía menos de acaecer tratándose de Obispos españoles, y en el momento presente existen ya creadas sesenta y dos capellanías, siendo de esperar que los Prelados a quienes por especiales circunstancias no ha sido posible cumplir todavía el mandato pontificio, pronto se agregarán a la lista de los que, más afortunados por las condiciones de sus diócesis, han sin demora realizado el deseo y cooperado al plan del Vicario de Cristo.

(1) Del Boletín del Arzobispado de Sevilla.

Uno de los hechos más consoladores mencionados en la Memoria es la conducta irreprochable de los alumnos, cuyo buen espíritu religioso exacta regularidad en la observancia de la disciplina y reglamentos del Colegio y celo del propio adelantamiento en la práctica de las virtudes son admiración de propios y de extraños.

Así se explica, y esto lo añadimos nosotros de nuestra propia cosecha y como testigos oculares, el singularísimo amor que tiene a nuestro colegio el Emmo. Sr. Cardenal Vives, uno de los varones más esclarecidos de la Roma cristiana de hoy por sus altas virtudes y su profundo saber, y cuya estima por los jóvenes escolares es irrefragable argumento en pro de lo que aquellos valen, pues quien con tan sano juicio en todo procede, no podía amar sino lo que merece ser amado.

Pero justo es añadir que si la manera de ser y de portarse de nuestros alumnos es motivo de orgullo para nosotros, lo es de elogio para el Rector y los superiores del establecimiento, porque verdad es harto sabida que no reina el orden en una Casa de enseñanza, compuesta de jóvenes de distinta procedencia, de hábitos diversos y aún de educación varia, sin una vigilancia asidua, una entereza firme y un discretísimo modo de conducirse, en los que se hallan a su frente.

Como la piedad sirve para todo según afirma el apóstol, el buen espíritu de los alumnos de nuestro colegio hace que a la vez que a servir a Dios practicando las virtudes, se apliquen al estudio, poniendo grande empeño en adquirir la ciencia y por cierto con resultados maravillosos.

Las notas obtenidas por nuestros estudiantes en los exámenes de la Universidad Gregoriana y en los grados y número de premios que se les han adjudicado justísimamente son fehaciente prueba de nuestras afirmaciones, corroboradas además por el aprecio con que han sido acogidos los trabajos de varios de ellos en los certámenes de fuera de Roma, a que han enviado los frutos de su ingenio y de su labor. Tales han sido el Ibero-Americano de Salamanca y el de la Academia Jurídico Escolar de Valencia.

En el pasado curso fueron noventa los escolares del Colegio, algunos de los cuales han vuelto ya a su patria investidos de títulos académicos y en aptitud de ser utilizados en el servicio de la diócesis.

Por nuestra parte, debemos decirlo en honra de la verdad y de la justicia hemos visto llegar a Sevilla, desde que gobernamos esta Iglesia, tres alumnos: el uno vino enfermo y no ha podido continuar los estudios; los otros dos completaron su carrera; pero todos se distinguen por su acendrada piedad y, cada cual en su esfera, por su amor a la ciencia, que cultivan con ardoroso afán.

En una palabra y como resumen de lo expuesto, diremos que León XIII puede con razón estar ufano de su obra, o sea de su fundación del

Colegio español de Roma; que los Prelados de España debemos mirar con amor aquel establecimiento que, entre los varios bienes que nos reporta, nos produce el de que nuestro nombre, el nombre de la tierra llamada por autonomasia de María, sea mejor conocido en la Ciudad Eterna; y que el Rector y los jefes de aquella Escuela merecen bien de la Iglesia, bien de su patria y bien de los Patronos del Colegio, entre los que tiene un lugar el que se ha creído en el deber de escribir las presentes líneas, para que los Prelados de esta provincia eclesiástica y sus respectivos diócesanos conozcan lo que en el Palacio Altemps se hace en pró de la piedad sacerdotal y de las letras sagradas.

Sevilla 31 de diciembre de 1902.

† MARCELO, Arzobispo de Sevilla.

## DE BARCELONA

Ciclón.—Mita catalanista

Desde anoche reina un fuerte vendaval de poniente, cuyas rachas, huracanadas, a veces, levantaban inmensas nubes de polvo que azotando el rostro de los transeuntes y cegando sus ojos penetraban en las tiendas y escalerillas, la mayor parte de las cuales, especialmente en el Ensanche, solo tenían abierto el postigo.

En la Rambla de las Flores los tientos de arbustos derribados fueron muchos, y en la de los Estudios los pajaristas hubieron de retirar sus puestos.

Los cristales y persianas rotos fueron en gran número.

El arbolado sufrió mucho, desprendiéndose de los plátanos de nuestros paseos y calles no pocas ramas y el perjudicialísimo polvillo que tantos clientes proporciona a los oculistas.

De los almendros, melocotoneros, albaricoqueros y naranjos se desprendió de los primeros casi toda la flor, y el fruto de los últimos.

En los alambres telegráficos produciéndose frecuentes vibraciones, y las mujeres que sin hacer caso del viento pusieron a secar la ropa recién lavada, tuvieron que retirarla bien pronto, enjuta sí, pero ennegrecida por el polvo.

Barcelona, vista esta mañana desde las inmediatas alturas, se hallaba envuelta completamente en una inmensa nube de polvo que ocultaba a la vista los edificios.

En el Nuevo Retiro han celebrado los catalanistas un mitin electoral que ha resultado un grandioso acontecimiento.

Pronunciáronse elocuentes discursos.

El Sr. Suñol expresó que se reunían a la luz del día, para tomar resoluciones trascendentales.

Afirmó que el árbol de la patria

crece cada día hasta llegar al cielo, según reza la canción popular.

Añadió que un mismo sentimiento les unía a todos: el amor a Cataluña, a la que dedicó un himno de alabanzas.

Exhortó a los concurrentes a tener perseverancia, pues no en vano Cataluña ha pasado 400 años supeditada a la tiranía del centralismo que le ha hecho estudiar la historia falsa de una raza idealista y le ha obligado a ser extranjera dentro de su mismo país.

En el despertar del catalanismo ha hecho Cataluña, como que el enfermo al sentirse fuerte quiere gobernarse a sí mismo.

Vamos pues, concluyó diciendo a las elecciones a combatir el caciquismo y sobre los intereses y la dignidad de Cataluña y hasta la salvación de España.

El doctor Fargas comenzó diciendo que la esperanza y hasta la seguridad que tiene de la redención de Cataluña la tienen todos los presentes demostrándolo el que los catalanes que durante todo el año se dedican a sus ocupaciones, se reúnen unánimemente cuando interesa a Cataluña.

Declaró que además de la idea catalanista mueve a la masa catalana la evolución que orienta hoy a las grandes entidades europeas.

El Sr. Lluhi dijo que en España no hay más que un poder efectivo, y este es el caciquismo, que se impone precisamente por ser ilegal, y añadió que para él es cosa sinónima gobernar y robar.

El Sr. Cambó Declaró que la reunión de ayer en la Junta del Censo probó que el pueblo logra lo que quiere, pero que es preciso no estar con los brazos cruzados.

Dijo que si se va mansamente a las urnas, se robarán los votos, y que es necesario que los electores se conviertan en guardadores de los colegios electorales.

No es solamente preciso votar, sino vigilar los votos, procurando que los que deben dictar las leyes no las conculquen.

El Sr. Rusiñol resumió diciendo que su cargo le obligaba a ello.

Afirmó que el ministro de la Gobernación tendría una gran alegría, al ver el presente mitin, donde se ha reunido esta clase neutra que él fomentaba, no acudiese a la lucha.

Aseguró que los amigos de los caciques, cuando se ataca a alguna de las personalidades de sus partidos, se lamentan de la falta de apoyo de la clase neutra, y hoy que se presenta, no quieren nada con ella y la combaten.

Dijo que entre los catalanistas hay muchos que no son catalanes. Los que han venido a trabajar, bien venidos sean, si han venido a imponerse, que se marchen.

Recordó que el día de la pérdida de Santiago de Cuba el pueblo madrileño se fue a los toros, y que al saber que Montero Rios iba a París a firmar el tratado, pensó que era una



suerte la pérdida de las colonias, pues no éramos dignos de tenerlas.

Añadió que no podrán los catalanistas jamás entenderse con el poder central.

Dijo que un ministro se creyó que iban á recibirle en triunfo en Barcelona por haber concedido dos juzgados más á nuestra capital, cuando el orador prefería dos menos y que se restablecieran los antiguos tribunales de Comercio.

Concluyó el señor Rusiñol mandando un abrazo á todos los catalanistas, y más estrecho aún, á los de la Unión Catalanista, que de manera tan espontánea, se han puesto á su lado.

Vengan á nosotros, dijo, como nosotros vamos á ellos, con sinceridad y entusiasmo.

Afirmó que el catalanismo no ha perecido con la muerte de Robert; ha muerto el apóstol, pero no la idea. El nombre de Robert es el Padre nuestro que rezamos en el altar de Cataluña.

Si Madrid quiere tratar con nosotros, recordaremos las palabras del Papa.

Al ver que todos los soberanos de Europa le ofrecían regalos. Humberto hizo preguntar al Santo Padre qué oferta aceptaría, y el Pontífice contestó: Roma.

Como él, nosotros solo aceptamos la autonomía, y si no nos la dan, la tomaremos.

El público tributó una ovación al orador.

## El Maüsser

Motejadas de escandalosas fueron por muchos las palabras de Silvela al considerar el maüsser como único remedio para reprimir toda alteración del orden público.

Pero Canalejas, uno de los que más diatribas lanzó por este motivo contra el presidente del Consejo de ministros, ha señalado la causa por la que el jefe del gobierno ha dado tanta importancia al maüsser en las perturbaciones sociales.

El incesante discursador ha dicho en Carabanchel, hace pocos días, que la política democrática exigía la existencia de más talleres y menos conventos, de menos religión, y más caridad dentro de la misma.

Estas afirmaciones son las que llevan al maüsser á la categoría de factor exclusivo para no trastornar el orden y restablecer la paz alterada.

Crear talleres es empresa digna de alabanza, más ¡ay! que no estén divorciados de la religión porque los que en tal estado se encuentran son focos corruptores, zozobra de los gobiernos; en ellos el odio y la venganza tiene su asiento, la autoridad se aborrece ó se discute, el hombre es máquina más ó menos perfeccionada según la habilidad de su trabajo.

Fuera el yugo que oprime, es el pensamiento que les anima. Trabajar para gozar es la divisa de su ideal. Y mientras que los rencores anidan en los lugares así constituidos, en los conventos, habita la caridad y el amor. No hay revueltas que alarmen á la sociedad, ni la pongan en conmoción. La tranquilidad reina y como es preciado don del que den ejemplo, se apresuran los llamados demócratas á pedir su desaparición.

Es axioma de gobierno, es principio evidente que la importancia del maüsser en un pueblo se mide en razón inversa de la que se dá á la religión.

Esto elocuentemente lo dicen los presidios y cuarteles que ocupan los locales de los que antes fueron iglesias y conventos.

Y como hoy se pretende borrar de todas partes la idea de Dios, y muchos de los que le menosprecian ya por perversión de sentimientos, ó escasa ilustración, ó ignorancia, solo temen á la guardia civil y al código penal por el castigo, no por lo que como institución les significan ya no queda á los gobiernos para conservar á la sociedad otra cosa que el maüsser.

Que el remedio es ineficaz é insuficiente lo reconocemos; pero es preciso confesar que, engendrado por las teorías que se encuentran en los planes y discursos de nuestros políticos, y ser el único de que se dispone, á él se apela para lograr una tranquilidad momentánea aunque sea sangrienta.

## Proyecto de ley de pesca

### La dinamita

Por el ministerio de Marina se ha dispuesto que se estudie, para someter á las Cortes, con la mayor brevedad posible un proyecto de ley general de pesca en todo nuestro litoral, que atienda á la solución de todos los problemas que abarca tan importante industria, entre los cuales se encuentra la más eficaz represión de la pesca con dinamita; que las definiciones de delito se han de reservar, como materia legislativa, á la intervención de las Cortes, limitando á lo que constituya faltas la facultad reglamentaria del Gobierno; y teniendo en cuenta la urgencia de reprimir la pesca con dinamita con el mayor rigor, para evitar los inmensos daños que produce á los pescadores de buena fe, se declare de generalidad y aplicable á la pesca con dinamita ó cualquier otro explosivo, lo dispuesto para la pesca con el arte llamado de la traña, fuera de los límites marcados en la ría de Vigo, en Real orden de 6 de Octubre de 1902, publicada en el *Boletín* número 109 del mismo año, y que se haga el estudio de un servicio de buques guarda-pesca, adecuado á las necesidades de cada localidad en todo el litoral de la Península, Baleares y Canarias.

## NOTICIAS BREVES

—La Epoca, publica el siguiente telegrama de Tánger:

—Circula el rumor de haber sido asesinado un corresponsal español que se hallaba en el interior.

—El Ayuntamiento de Azuara (Zaragoza) ha sido suspendido por no haber expuesto al público las listas de mayores contribuyentes para el nombramiento de compromisarios.

—Dicen de Santiago que los amigos del señor Montero Ríos le preparan un banquete en el que le invitarán á hablar de política.

Asegúrase, además, que en dicho banquete ampliará el programa, levantando la bandera liberal y rompiendo con las demás fracciones.

—La lucha entablada entre los amigos de Blasco Ibáñez y de Soriano se agrava, temiéndose desagradables resultados.

—Ha sido puesto en libertad en París un individuo que desde el año 1875 venía sufriendo condena por un horroroso delito.

—Providencialmente se ha descubierto al verdadero autor.

La noticia ha causado inmensa alegría.

—Confírmase la noticia de que ha

sido herido de gravedad Rsgfli el pretendiente.

Las lesiones recibidas le interesan el vientre y la cabeza.

—El Sr. Silvela ha dirigido una carta circular á los gobernadores civiles recomendándoles que presten su concurso á la Unión Iberoamericana para el mejor éxito de los trabajos encaminados á estrechar las relaciones entre España y las Repúblicas del Sur de América.

—Una lluvia roja ha caído sobre Swansea y otras localidades del país de Gales.

El color era tan vivo que toda la comarca parecía bañada por luz sanguinolenta.

Un propietario ha recogido cierta cantidad de esta agua singular para analizarla, habiendo podido comprobar que contiene un polvo fino, absolutamente idéntico al que le habían enviado como recuerdo de la reciente erupción de la Martinica.

—En la Exposición Universal de San Luis en los Estados Unidos, el ministro de Instrucción pública de Rusia expondrá un nuevo aparato llamado esthesiometro y destinado á medir el trabajo intelectual. El instrumento es una lámina de acero pulimentado, sobre la cual hay una escala en milímetros. Se la aplica á la frente ó á la mejilla, y se mide la fatiga mental según el grado de insensibilidad de la epidermis al contacto de la lámina de acero.

—Telegráfan á la "Patrie, desde Londres, que en un despacho de Tanger se habla de un nuevo motín dirigido contra los extranjeros, añadiendo que dos españoles fueron gravemente heridos, que el ministro de España ha protestado enérgicamente, el populacho está muy excitado y los marabuts aconsejan el asesinato de los europeos.

—Al Oeste de Pensylvania (Nueva York) ha habido grandes inundaciones.

Han tenido que suspender sus trabajos 30 fábricas, y 30.000 obreros quedan sin ocupación.

Los habitantes de las regiones inundadas se refugiaron en los pisos superiores de las casas.

—En algunos centros políticos se afirma que el Sr. Villaverde ha visitado al Sr. Silvela, recriminando duramente la conducta del Sr. Maura.

El Sr. Silvela ha recordado al señor Villaverde la parte activa que éste tomó para conseguir la unión del Sr. Maura.

Parece que otros ministros también se muestran profundamente disgustados con el de la Gobernación, y califican su conducta de "cantonalismo practico", y le acusan de que sustrae sus actos á la deliberación del Consejo.

## Enrique Camó

Murió ayer á las doce del día confortado con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

Su muerte ha impresionado hondamente á sus amigos y admiradores, y el divino arte de la música, al cual desde sus más tiernos años dedicóse por vocación, ha perdido un inteligente y asiduo cultivador.

Discípulo predilecto del inmortal Esclava en el Conservatorio de Madrid, sus composiciones reflejan las enseñanzas del Maestro, particularmente en sus obras religiosas y en

la de concierto, géneros ambos en los cuales descollo más brillantemente.

Nació en Tortosa, pero gran parte de su vida pasó en Aragón y en Navarra; aquí viviendo entre nosotros, recibió el mayor número de premios; así se explica el amor á nuestros suelo.

Salamanca, Cádiz, Barcelona, Zaragoza y Madrid premiaron sus composiciones; en las Exposiciones Aragonesa 1885, 1886 y en la de Barcelona recibió medalla de primera y segunda clase; la Sociedad Filarmónica de Santa Cecilia de Cádiz le nombró en 1888 socio de Mérito.

Ultimamente en Teruel en las fiestas de Junio pasado mereció el primer premio del Certamen, distinción que pesó muchísimo en el ánimo del Excelentísimo Ayuntamiento para nombrarle Director de la Banda Municipal, de creación moderna, nombramiento, que ha recibido en el lecho del dolor, días antes de su muerte.

El eminente crítico D. Felipe Pedrell, llamado el Menéndez Pelayo de la música, le consagró un número de su *Revista Musical* de Barcelona, enumerando los trabajos artísticos, que brotaron de su fecunda inspiración y ornando la primera página con su retrato.

Célebres se han hecho sus *Misas*, *Misereres*, Cantatas y melodías consagradas al Sagrado Corazón de Jesús y á la Sagrada Virgen, de cuyo *Bendita sea tu pureza*, el eminente maestro D. Antonio Lozano tan cumplido elogio hizo en la prensa zaragozana.

Dotado de una excesiva modestia no supo el valor de su numen artístico y recluido por el entrañable amor á la familia no halagó el favoritismo, por eso ha muerto como los grandes artistas, pobre, sin dejar más bienes de fortuna que sus innumerables obras casi todas inéditas.

¡Dios haya acogido en su seno al maestro y al amigo.

(Diario de Navarra.)

## CRÓNICA

A medida que se aproxima la fecha de las elecciones para diputados provinciales va acentuándose la indiferencia entre el público. La inmensa mayoría opta por el retraimiento. Semejante disposición de ánimo en el cuerpo electoral se comprende perfectamente. Todo el mundo se hace cargo de la inutilidad de esas luchas en que, á la postre, no se ventila otra cosa que el interés de las dos ó tres minúsculas fracciones caciquistas que se disputan el mango de la cosa pública.

Como sea que, por circunstancias que no son del caso exponer, todavía no ha llegado la hora de entablarse la verdadera batalla en los comicios, lo mejor que pueden hacer nuestros amigos, todos los patriotas y todas las personas de buen gusto es mantenerse en ese saludable retraimiento con el que, sino otra cosa, por lo menos se consigue dejar en evidencia á los poquíssimos que toman en serio esos simulacros de elecciones con honores de sainete.

\*\* La noche anterior ha seguido soplando con gran violencia el viento iniciado anteayer en esta ciudad.

En los campos ha causado algunos destrozos en el arbolado.

\*\* Ayer fue trasladado al hospital el vecino de Remolinos Tomás Beltrán que el domingo por la noche



Consultorio Médico-Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

en ríña recibió varias heridas en la cabeza.

Esta mañana la guardia civil andaba en busca del agresor.

\*\* Resultará de un efecto elegante y airoso el campanil de hierro que se levanta como remate del lucernario del templo espiatorio de la calle de la Merced.

Consiste en un armazón de hierro ornamentado con grandes hojas de plancha forjada que recuerdan el estilo gótico florido, terminado con una cruz bizantina alzada sobre una esfera.

La cruz y la esfera destacarán brillantemente á los destellos del sol por haberseles dado un baño de oro.

\*\* Uno de los autores premiados en el Certámen científico-literario que se celebrará el lunes en la Universidad pontificia de Tarragona, ha fallecido.

Así lo ha escrito la familia á uno de los individuos del jurado.

D. E. P.

\*\* Hace poco tiempo nuestro apreciable amigo el conocido escritor don Federico Pastor escribió para estas columnas una cuartilla con motivo de un reciente triunfo alcanzado por nuestro distinguido paisano el inspirado músico don Enrique Camó.

Apenas han pasado dos meses de la publicación de aquella cuartilla y llega hasta nosotros la noticia del fallecimiento del ilustre tortosino acacido en Pamplona, según pueden ver nuestros lectores en el artículo necrológico que tomado del *Diario de Navarra* publicamos en otro lugar de este número.

R. I. P.

\*\* Han hecho su aparición en el mercado las primeras alosas (*sabogas*) de la temporada.

Se cree que este año será abundante tan riquísima pesca en el Ebro. Los aficionados están preparando las almadrabas y demás trebejos para hacer su agosto.

## TELEGRAMAS

### Los luses

En el círculo de los luses se ha celebrado una velada literario musical con motivo del jubileo de S. S. el Papa.

El P. Fita ha leído un hermoso estudio acerca del poder temporal de los Papas.

Enalteció las dotes de León XIII y dijo que los títulos de soberanía del Pontificado no proceden de este mundo.

El señor Menéndez Pelayo desarrolló brillantemente el tema "El Pontificado y la regeneración."

Asistieron al acto, todos los prelados que se encuentran en Madrid y distinguidas personalidades de la política, las ciencias y las artes.

### Los estudiantes de Medicina

Esta mañana se notó alguna agitación entre los alumnos de la Facultad de Medicina por oponerse á las refor-

mas recientemente dictadas para dicha Facultad.

Esto ha motivado algunas precauciones por parte de la autoridad; aumentándose las fuerzas de la delegación próxima al edificio universitario.

En el vestíbulo de San Carlos se reunieron los alumnos de aquella Facultad y acordaron protestar contra las reformas los de los grupos cuarto, quinto y sexto y pedir la supresión de las especialidades como enseñanza obligatoria.

Los del 6.º grupo piden además supresión de temas para la licenciatura.

### Furioso temporal

Bilbao.—No ha habido movimiento de buques á causa del terrible temporal que reina en el mar.

El aspecto que ofrece el puerto exterior es imponente.

Los muelles quedan cubiertos á cada instante por olas enormes que llegan á los primeros y segundos pisos de las casas próximas.

Mucha gente marcha á Portugalete y á las Arenas para presenciar el imponente espectáculo.

Por otra parte, Bilbao se halla espléndidamente adornado é iluminado con motivo de las fiestas del Papa.

### De Santander

Telegrafan de Santander que efecto del temporal entraron de arribada forzosa en el puerto varias naves; que en aguas de Albareda ha aparecido flotando el cadáver de un hombre de 65 años que se llamó Miguel Berástegui, y que un joven de quince años que servía en la casa de una conocida familia, se ha fugado llevándose alhajas cuyo valor asciende á algunos miles de pesetas.

### Los marinos

El Sr. Sánchez Toca ha llevado á la firma regia un decreto en el que se dice que cuantos deseen y tengan derecho á las comandancias de marina vacantes, dirijan sus instancias al ministerio.

No cree el Sr. Sánchez Toca en las confabulaciones de jefes y oficiales de la armada de que se ha venido hablando, lo cual constituiría un nuevo caso de indisciplina que sería ejemplarmente castigado.

También dice que ha recibido varias instancias solicitando las plazas vacantes.

No sabe el tiempo que el Supremo de Guerra y Marina pueda tardar en formular dictamen acerca de las consultas que le fueron dirigidas.

### Lo del Censo

Se cree que en la próxima Junta del Censo prevalecerá el criterio del Sr. Capdepon, efecto de la distancia enorme que media entre los radicalismos del Sr. Salmerón y el ministerialismo incondicional del Sr. Dánvila.

Se cree sin embargo que se conseguirá que la "Gaceta" publique los acuerdos y la reseña de las sesiones celebradas por la Junta.

### Reunión en Guerra

Hoy ha reanudado el ministro de la Guerra las sesiones que venían celebrándose por una penencia para tratar del presupuesto de aquel departa-

mento, de la que forman parte representantes de las distintas armas y cuerpos facultativos.

### Varias noticias

Los tetuanistas que continúan formando grupo independiente han dirigido una circular á sus correligionarios de provincias, explicándoles los acuerdos tomados en su última reunión.

—Los ministros de Estado y Gobernación han celebrado hoy una larga conferencia.

—En el Círculo Católico de obreros se ha abierto una suscripción con objeto de presentar una ofrenda á Su Santidad con motivo de su jubileo.

Se han recaudado diez mil pesetas de que ha sido portador el cardenal Sancha.

—Según *La Correspondencia*, los padrinos del nuevo infante serán el duque de Calabria y la infanta Isabel, en representación de los abuelos.

—Los príncipes de Asturias han paseado esta tarde por el Campo del Moro.

El Rey ha pasado la tarde remanado en el lago de la Casa de Campo.

### Nombramiento

El señor Silvela puso hoy á la firma del Rey el correspondiente decreto enviado por el señor Sánchez Toca, nombrando Capitán general del departamento del Ferrol al general Pita de Veiga, para sustituir al general Morgado.

### Las órdenes militares

Los caballeros de las Ordenes Militares de Calatrava, Alcántara y Montesa, se reunieron en la mañana de hoy en capitulo, en la iglesia de las Calatravas, para solemnizar la coronación del Papa.

Se rezó una misa solemne y se cantó un "Te Deum."

También los caballeros de la Orden de Santiago, en su iglesia, ó sea en las Comendadoras, han celebrado análoga ceremonia á la de las otras órdenes.

El capítulo fué presidido por el comendador mayor duque de Sotomayor.

Tenía el Rey el propósito de convocar en la capilla Real á las Ordenes y presidir el capítulo, si no hubiese sido por el luto riguroso que la muerte de su abuela le ha originado.

### Compra de buques

Londres.—El Almirantazgo inglés ha acordado la adquisición de los dos barcos de la República Argentina y los dos de Chile que sus respectivos Gobiernos quieren enagenar.

### La Cámara de los Pares

Londres.—En la sesión que la noche última celebró la Cámara de los Pares, contestó el ministro de Negocios Extranjeros á las censuras que se han dirigido al Gobierno con motivo del conflicto venezolano, justificando la cooperación con Alemania en el bloqueo.

Esta potencia, dijo, no tiene los propósitos que algunos le quieren atribuir.

Añadió que si Alemania tratara de obtener alguna ventaja en Venezuela, Inglaterra pediría otro tanto.

Negó también que Alemania haya

pedido, ni mucho menos obtenido, la concesión de un depósito de carbón en algún puerto de Venezuela.

## Extranjero

### De Roma

Como estaba anunciado, el Papa recibió en la biblioteca á los miembros del Sacro Colegio.

Después del besamanos, y al dar el Papa las gracias á los cardenales por su asistencia al acto, pronunció esta frase característica:

—Nos sentimos dichosos. Esta magnífica reunión es tan numerosa, que se creería que os habéis reunido para un conclave.

Estas frases suscitaron protestas de los cardenales, diciendo que no era ocasión de acoger ideas tristes, y que deseaban al Papa larga existencia todavía.

A nombre de todos, el cardenal Oreglia presentó la ofrenda al Papa, que la aceptó muy contento.

Respondiendo á los votos hechos por los cardenales, Su Santidad, que al decir de los asistentes estaba bien de salud, recordó que en aquella misma sala celebró Pio IX su último Consistorio.

Hubiera querido el Papa que la recepción se prolongase, pero se excusó diciendo:

—El cardenal Oreglia nos dice que debemos cuidarnos.

Entonces desfilaron los cardenales por delante de Su Santidad, y al besarle la mano recibieron un recuerdo de la ceremonia, consistente en cinco encíclicas ricamente encuadernadas:

### Sesión extraordinaria

Londres.—Dicen de Nueva York que el presidente Rossevelt ha convocado á sesión extraordinaria al Senado, á fin de poner á la aprobación el reciente convenio con Cuba y la compra del canal de Panamá.

Se duda que, á pesar de esto, conceda el Senado la aprobación para llevar adelante tales proyectos, pues muchos de los senadores muestran hostilidad á los mencionados convenios.

### Cambio de presidente

Comunican de Nueva York que se han recibido despachos de San Salvador diciendo que el general Regalado ha hecho entrega de la presidencia de la República de San Salvador al señor Escalón, recientemente elegido.

En estos telegramas se asegura que el cambio presidencial se ha efectuado con la mayor tranquilidad y que desde hace 50 años esta es la primera vez que con tal motivo no se ha ocasionado conflicto alguno en aquella República.

## Se alquilan

el entresuelo y dos tiendas con pisos bajos en la casa número 13 de la calle de la Cruera frente la Catedral. En la misma casa darán razón y se necesita un portero, al cual se dará habitación en ella.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa



SUCURSAL

# Máquinas SINGER para coser

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

REUS

Calle Monterois, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES • LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen a mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las uerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y seoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo a más.

## “Banco Vitalicio de España,”

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

CAPITALES ASEGURADOS EN 30 DE SEPTIEMBRE DE 1902  
PESETAS 403.600.000

Pólizas indisputables, Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia: Casimiro Castellá, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.

## “LA CATALANA”

Compañía de seguros contra incendios

CAPITALES ASEGURADOS

Pesetas 1.754.302.975

Representante en esta: Casimiro Castellá, Delegado del Banco Vitalicio de España.

## ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús...	44 reales uno.
Calendario de la Virgen...	43 " "
Calendario de San Carlos...	42 " "
Tacos sueltos...	41 " "
Calendario grandes del Corazón de Jesús...	44 " "

Almanques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

Almanaque Bailly-Bailliere rústica...	46 reales uno.
encuadernado...	48 " "
de la Familia Cristiana...	43 " "
de los amigos del Papa...	42 " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gsan surtido de Dietarios y Agendas a precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería—VOLTES—Tortosa

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

## WERTEHIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.—Mayor, 7.

Representante en Tortosa —Zapatería-Merese, Plaza Catedral

## ORNAMENTOS DE IGLESIA

FABRICA DE TEJIDOS DE SEDA, PLATA Y ORO

DE FRANCISCO MIRALLES Y CIA.

Grandes existencias en damascos, brocateles, espolines, terciopelos y tisús en oro y plata y a realce.

Pasamanería de todas clases y casullas bordadas.

Encaj-s para albas y roquetes.

Estudio de escultura y talleres de dorados y talla.

Depósito de imágenes de madera artificial.

Plaza Almoyna, 5 y 6 y Palau, 1 y 3 (frente al Palacio Arzobispal), VALENCIA

Se facilitan muestras y presupuestos a quien los solicite.